

Del derecho natural al bienestar social: principios teóricos y aplicaciones prácticas

Richard A. Epstein

Resumen: Diversas versiones comunes del derecho natural lo conciben en contraposición a la teoría moderna del bienestar social. Contrariamente a dicha concepción, este artículo evidencia cuántos de los hitos del derecho común, incluyendo sus reglas sobre la autonomía individual y la definición de la adquisición de la propiedad privada, concuerdan con la tradición del derecho natural. Las posturas modernas del bienestar emergen a través de decisiones clave en el derecho del siglo diecinueve, que ayudan a explicar la elección entre tres posturas de bienestar: Kaldor y Hicks, Pareto, y un estándar más riguroso que requiere ganancias a pror rata entre todas las partes. Este ensayo utiliza un marco basado en los costos de transacción para explicar el despliegue estratégico de estas tres reglas

Reglas de responsabilidad: Una taxonomía económica

Giuseppe Dari-Mattiacci y Francesco Parisi

Resumen: El análisis de la responsabilidad civil extracontractual ha sido una de las aplicaciones más y mejor desarrolladas aplicaciones de la metodología económica en el estudio del Derecho. En el presente ensayo, ofrecemos un vistazo general de la aproximación económica a la responsabilidad civil extracontractual, analizando los efectos de las reglas de responsabilidad en los incentivos de precaución. Catalogamos una variedad de regímenes de responsabilidad, desglosando sistemáticamente las posibles asignaciones de responsabilidad en términos de reglas primarias y secundarias; así como describimos como sus transformaciones distribuyen los costos de los accidentes (y los incentivos concomitantes para tomar las medidas precautorias). Consideramos luego que circunstancias empíricas o fácticas pueden determinar que un régimen de responsabilidad extracontractual sea preferido sobre otro desde la perspectiva del legislador.

La fuerza obligatoria del Contrato

Jacques Ghestin

Resumen: El autor inicia el presente artículo centrándose en cómo históricamente el contrato ha alcanzado dicha fuerza obligatoria; desde sus orígenes filosóficos, pasando por la palabra empeñada a una cuestión de fidelidad en la moral cristiana; hasta atribuirle la calidad de certeza como aporte en la economía y convertirse en un instrumento jurídico indispensable de previsión para las relaciones entre los particulares. Finalmente, en la segunda parte de este artículo, destacan principalmente las aplicaciones esenciales del contrato tanto entre las partes como frente a terceros, tratando también el rol del juez.

¿Cómo proteger jurídicamente al ser humano si se ignora su estructura existencial?

Carlos Fernández Sessarego

Resumen: El autor hace un análisis crítico de cómo a lo largo del tiempo se ha tratado de encontrar al sujeto de estudio del Derecho y cómo este se distingue de los demás seres que conforman el universo. Es así como de la dimensión racional del ser humano se ha pasado a su análisis ontológico como ser en sí mismo cuyo espíritu lo hace único y en tanto que ser coexistencial le procura el ordenamiento una protección por la misma libertad que posee.

Finalmente el autor se centra en esa “Libertad” propia del ser humano que genera los demás derechos que posee.

Leibniz, la Ciencia y el Código Civil

Freddy Escobar Rozas

Resumen: El presente artículo aborda la temática sobre las diferencias entre los cuerpos normativos antiguos y los Códigos Civiles actuales. El autor realiza un análisis desde la época Medieval hasta la actualidad para evidenciar el cambio y la evolución que hicieron los pensadores para aplicar el método geométrico al Derecho y la forma de configurar de las normas en el Civil Law. Asimismo, se reconoce y analiza los aportes de los escritores y pensadores europeos, que impulsaron la Revolución Científica del siglo XVII, en especial la obra del abogado Gottfried Wilhelm Leibniz.

Garantía Mobiliaria sobre Créditos

Martin Mejorada Chauca

Resumen: En el presente artículo, el autor realiza una descripción y análisis del funcionamiento de la Garantía Mobiliaria sobre Créditos. En ese sentido, se analiza al Crédito como objeto de la garantía mobiliaria. Asimismo, se ve el proceso particular de la constitución de esta garantía mobiliaria y su oponibilidad a terceros. Finalmente, se observa el proceso de ejecución de la mencionada garantía.

Pago de la Prima y Subsistencia del Contrato de Seguro

Marco Antonio Ortega Piana

Resumen: El presente artículo aborda la temática referida a los remedios del contrato de seguro ante el incumplimiento del pago de la prima. Realizando un análisis de los remedios que planteaba la anterior legislación así como la vigente, el autor examina las consecuencias que tiene el incumplimiento del pago de la prima en la relación contractual. Reconociendo el carácter tuitivo de la legislación en favor del asegurado como parte débil, se identifican tres remedios contractuales específicos: la suspensión de la cobertura, la resolución del contrato y la extinción del contrato por inacción de las partes.

Comparando la Norma Anti-elusiva General de la Ley del Impuesto a la Renta con la Doctrina de Abuso de Derecho del Civil Law (Parte I)

Zoë Prebble y John Prebble

Resumen: Este artículo compara la norma anti-elusiva general de la ley del impuesto a la renta con la doctrina del abuso de derecho del Civil Law (Rechtsmissbrauch, abus de droit) en ocho jurisdicciones: Alemania, Croacia, Nueva Zelanda, Australia, Francia, la unión europea, los estados unidos y el reino unido. El artículo se ocupa de las normas anti-elusivas generales legislativas y jurisprudenciales en estas jurisdicciones y aborda el concepto central de la elusión. el artículo se enfoca en transacciones que la mayoría reconocería como elusivas y en cómo estas ocho jurisdicciones frustran la elusión o la permiten.

La Transformación del Derecho Moderno y su incidencia en la concepción del Derecho Tributario

Luis Durán rojo

Resumen: El presente artículo analiza el proceso de cambio de paradigma en el Derecho, un tránsito no pacífico entre un modelo ideado en el siglo XX a un nuevo Derecho que se asentará a lo largo del siglo XXI. Los cambios que se han producido a partir de este nuevo paradigma jurídico no son superficiales, sino que atraviesan las estructuras y bases de la ideología jurídica moderna y la técnica que la subyace, como la constitucionalización del derecho nacional, la internacionalización de las relaciones económicas, el desarrollo de los tratados o el desarrollo del Derecho comunitario. Asimismo, el autor hace referencia a la incidencia que produjo este cambio en la construcción teórica del tributo y la delimitación de los alcances del fenómeno tributario

Imputación penal de las personas jurídicas frente al fenómeno de la criminalidad organizada Osana Elizabeth Luggren y Néstor Antonio Oroño

Resumen: Frente al fenómeno de la criminalidad organizada, el sistema de imputación penal para las personas jurídicas se enfrenta con la necesidad de adecuar las construcciones teóricas a fin de brindar respuesta a los desafíos que emergen del alto grado de complejidad y volatilidad que caracteriza a las sociedades contemporáneas. En las legislaciones modernas se han ensayado diversas soluciones, tales como el sistema vicarial “del actuar por otro” o “en lugar de otro”, que permite transferir a la persona jurídica la responsabilidad o culpabilidad de su representante; el reconocimiento de un doble sistema de imputación, entre otros. Creemos que debe avanzarse hacia un sistema específico de imputación para las personas jurídicas que atendiendo a sus particularidades coexista con el sistema propio para las personas físicas.

Lavado de Activos provenientes del Delito Tributario

Dino Carlos Caro Coria

Resumen: Aunque múltiples legislaciones tipifican el blanqueo de activos que proceden de un delito tributario, en concordancia con los postulados del GAFI y otros organismos internacionales, en esta contribución se defiende que el espacio para la comisión de estas formas de lavado, es bastante reducido. En la medida que no es aceptable la tesis de la contaminación total del patrimonio del defraudador, la dimensión del lavado de activos está condicionada, como en todos los casos de blanqueo, a la identificación segura, con las mínimas garantías probatorias, de los concretos bienes que provienen de un delito anterior. Si a ello se suma que la prescripción del delito tributario y la llamada regularización tributaria dan lugar a la descontaminación del objeto material, entonces el ámbito de estas formas de blanqueo es aún más acotado. Por lo demás, este grupo de delitos proporciona un terreno bastante fértil para interpretaciones estrictas, cuando no restringidas, conforme a la imputación objetiva, como se aprecia por ejemplo en el tratamiento de los casos de mezcla de bienes.

Corrupción y Arbitraje: A propósito de las Reglas IBA sobre conflictos de intereses

Huáscar Ezcurra Rivero

Resumen: En las últimas décadas el arbitraje ha experimentado un amplio desarrollo en el Perú. Sin embargo, esto no significó la ausencia de corrupción en los procesos arbitrales. En el presente artículo el autor señala algunos ejemplos en los que la corrupción se

manifiesta dentro de ellos. Asimismo, se abordan sus posibles soluciones, con especial énfasis en la competencia y su condición necesaria: la información. Sobre esta última adquiere especial relevancia las Reglas IBA para la resolución de conflictos de intereses.

Apuntes sobre la causal de anulación de laudos por materia no arbitrable, y su invocación de oficio

Ana María Arrarte Arisnabarreta

Resumen: El presente artículo analiza, principalmente, la figura de la anulación de un laudo por haberse pronunciado sobre una materia no arbitrable y la potestad de los jueces de invocar esta causal de oficio. Con ese fin, estudia también algunos conceptos jurídicos importantes como la nulidad, la arbitrariedad y el orden público, así como también a la Ley de Arbitraje peruana y las causales de anulación de Laudos que esta prevé.

La Regulación de la Asistencia Financiera

Guillermo Ferrero Alvarez-Calderón y Antonio Guarniz Izquierdo

Resumen: El presente artículo se centra en el estudio de un tema societario bastante controvertido: las operaciones de adquisición de acciones contando compras apalancadas. Este ha dado lugar al aumento de fondos de inversión especializados que, como en el Perú, se valen de estas operaciones para desarrollar sus actividades. Sin embargo, todo esto no ha sido pasado por alto por la regulación, pues esta le ha impuesto ciertas restricciones. Es así que luego de analizar el fenómeno de las compras apalancadas, el artículo hace un análisis de su regulación para finalmente brindar una posible forma de regulación alternativa.

Exploración minera, compañías mineras junior y aspectos a tomar en cuenta para su promoción

Hernán Torres Álvarez

Resumen: El autor hace un análisis acerca de las medidas a tomar en cuenta para promover las actividades mineras, poniendo especial énfasis en el área de la exploración como actividad principal de la industria minera. De tal forma, que el presente artículo se centra en todo aquello que compone dicha actividad, desde sus principales actores hasta las consideraciones a tomar en cuenta para su regulación y la eficacia de la misma. Finalmente el autor expone sus conclusiones centrándose en la importancia que genera la inversión y por tanto la expedición para implementar los mejores mecanismos en el rubro minero.

Las opiniones consultivas de la Corte Interamericana en el control de convencionalidad

Néstor Pedro Sagüés

Resumen: El presente artículo aborda el control de convencionalidad según la jurisprudencia emitida por la Corte Interamericana de Derechos Humanos. En particular, el autor se detiene a analizar si las opiniones consultivas, al igual que una sentencia, pueden constituir el “material controlante” del control de convencionalidad. De esta forma, el autor expone y examina las principales tesis que se derivan de la referida jurisprudencia, para concluir los lineamientos interpretativos contenidos en opiniones consultivas de la Corte Interamericana de Derechos Humanos valen como el “material controlante” bajo ciertas circunstancias

El cambio de sexo y su inscripción en el registro de Identidad Personal. El cambio que el Tribunal Constitucional no se atrevió a aprobar

Francisco José Eguiguren Praeli

Resumen: En el presente artículo, el autor trata de esclarecer diversos aspectos del derecho fundamental a la identidad personal, esto a propósito de una reciente sentencia emitida por el Tribunal Constitucional peruano donde se desestima la pretensión de un ciudadano a que se inscriba en el Registro Nacional de Identificación y Estado Civil su cambio de sexo. Asimismo, se encarga de analizar los argumentos que el Tribunal empleó para tomar esta decisión, así como también los usados por dos de sus magistrados que expresaron su desacuerdo mediante votos singulares. Se señala que en Perú no existe, como en otros países, una ley que regule el registro de cambio de sexo, sin embargo, para el autor esto no debió impedir que el Tribunal Constitucional aprobará este cambio.

El rango de los Tratados sobre Derechos Humanos

Victorhugo Montoya Chávez

y Raúl Feijóo Cambiaso

Resumen: Un tema que ha despertado un gran debate a lo largo de los años, es sin duda el rango de los Tratados Internacionales en el ordenamiento jurídico peruano. El punto álgido sobre la discusión es si dichos tratados tienen el mismo peso que la Constitución. De esta manera, los autores buscan responder a la interrogante basándose en la jerarquía normativa y cómo se entienden hoy en día los Tratados sobre Derechos Humanos. Además, analizan los argumentos que defienden su rango constitucional, para finalmente emitir una sólida conclusión considerando el proceso de globalización por el que transcurre el Derecho en la actualidad.

Sobre cuándo se inicia un proceso

Giovanni Priori Posada

Resumen: El presente artículo explica cuando inicia un proceso judicial que supone el ejercicio de derechos fundamentales procesales según la teoría que se maneje. Realizando un análisis de la actual legislación peruana, le permite concluir al autor cuál es la concepción o teoría que nuestro Código Procesal ha optado. Reconociendo cuando se entiende iniciado el proceso, se manifiesta que la tutela jurisdiccional debe ser incluso previa a dicho inicio.

Medidas Temporales sobre el Fondo

Su particularidad en el sistema procesal peruano y su necesaria adecuación como Medida Autosatisfactiva

Sergio Salas Villalobos

Resumen: El presente artículo aborda las medidas temporales sobre el fondo, que para el autor es un concepto híbrido dentro del sistema procesal peruano. Para explicar esta noción procesal el autor empieza haciendo alusión a la tutela diferenciada y, dentro de ella, a las medidas autosatisfactivas; luego de ello, se refiere al escenario procesal donde deberían ubicarse las medidas temporales sobre el fondo y, además, hace una comparación entre las medidas cautelares y las medidas autosatisfactivas para concluir que las medidas temporales sobre el fondo deben asimilarse como medidas autosatisfactivas.

Concepto y Régimen Jurídico del Servicio Público en el Ordenamiento Público Peruano
Ramón Huapaya Tapia

Resumen: El autor propone una revisión de las diferentes experiencias relativas a los servicios públicos de contenido económico, tanto a nivel nacional como internacional, para luego analizar su concepto y régimen jurídico en el ordenamiento nacional. Para ello, pasa revista a la literatura más reciente sobre la materia, las bases constitucionales y la jurisprudencia más relevante, para así ofrecer su concepto de estado/Administración garante, vinculado al rol y concepto del servicio público en el ordenamiento jurídico peruano.

Arbitraje Laboral Potestativo como Final Offer Arbitration
Raffo Velásquez Meléndez

Resumen: El presente artículo explica cómo se ha formado y perfilado el arbitraje potestativo laboral mediante las sentencias del Tribunal Constitucional, con el fin de que los trabajadores o el empleador pueden recurrir y solicitar el inicio de un arbitraje al que su contraparte deberá someterse obligatoriamente, sin necesidad de cláusula arbitral o acuerdo previo. El sistema constitucional exige que el arbitraje laboral sea un mecanismo subsidiario ante la respuesta negativa de las negociaciones previas.

Incidencia Tributaria del Mercado Integrado Latinoamericano: Alcances y Propuestas
Camilo Maruy, Felipe Aroca, Eduardo Torretti y Guillermo Villaseñor-Tadeo

Resumen: En la presente mesa redonda, destacados especialistas de Perú, Colombia, Chile y México comentan las reformas tributarias realizadas y pendientes por realizar en sus respectivos países en torno al tratamiento tributario de las ganancias de capital en el marco del Mercado integrado Latinoamericano (en adelante, "MILA").

El Panorama de la Minería en el Perú
Entrevista a Hernán Torres Álvarez y Sergio Cueva Chauca

Resumen: En la presente entrevista, los autores explican sobre la importancia y el actual panorama de la actividad minera en el Perú, que ha generado grandes beneficios para el país. Asimismo, comentan los principales problemas internos y externos que enfrenta la industria minera en el país, y las formas en que estos se han ido resolviendo a través de nuevas leyes. Finalmente, se da importancia a los cambios que se dan en el panorama internacional y afectan a la industria minera interna de cada país.

El mito de la capacidad contributiva: Breves comentarios sobre la regulación actual del Impuesto a la Renta de Personas Naturales y una propuesta a futuro
Indhira Meneses Morales, Johanny Mayte Napán Zamora y Nicolás Alejandro Valverde Casas

Resumen: El presente ensayo tiene como objetivo el análisis de la actual regulación del Impuesto a la renta de las Personas Naturales desde una perspectiva crítica de los efectos que ésta tiene en la capacidad contributiva de los contribuyentes. Asimismo, propone una solución distinta al actual modelo de gravamen en nuestro país, que se encuentre más acorde con la real manifestación de riqueza de los contribuyentes.